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     Роза — прекрасный, благородный цветок. Неда¬ром она считается царицей 

в цветочном мире. Бывает разной и по цвету, и по размерам, но всегда имеет 

шипы. Требует к себе бережного отношения. Ее легко можно сломать, 

засушить. Чтобы роза расцвела и радовала глаз, она должна вырасти из 

здорового семени, ей нужны креп¬кие корни, благородная почва, ее нужно 

любить, за ней нужно ухаживать. 

     Любой ребенок прекрасен, как прекрасна любая роза. Ребенок имеет свои 

недостатки, так же как роза имеет шипы. 

     «Корнями» ребенка являются: генофонд, состояние здоровья, задатки, 

характер, семья, социум. 

     Как розу можно легко сломать, засушить, так и в ребенке легко можно 

убить личность: словом, игнорированием, чрезмерной заботой, неправильным 

отношением к нему. 

     Для того, чтобы наши детки росли и радовали нас, необходимо знать об их 

возрастных особенностях, о проявлениях кризиса 3-х лет, о правилах 

поведения  в этот период. 

     Всем известно, что первые три года ребенок физически и психически 

зависим от матери, он не отпускает ее ни на шаг, тяжело переживает разлуку. 

В этот период малыш впитывает в себя, как губка, огромное количество 

информации. Она накапливается, накапливается, накапливается... Проходит 

время, малыш становится более развит физически (уже ловко и уверенно 

управляет своим телом) и психически (его мозг достигает определенной 

стадии развития). Ребенок, исследуя пространство, видит результаты своей 

деятельности, приходит в восторг от осознания того, что может влиять на 

окружающий мир (если пнуть мячик, то он покатится; если долго ныть, то 

дадут то, что просишь). 

       Малыш исследует свойства не только неодушевленных предметов, но и 

поведение людей, его окружающих. Он подражает взрослым, использует их 

лексику, "примеряет" на себя разные роли, начинает играть в ролевые игры. 

Проявляет интерес к сверстникам, начинает взаимодействовать с детьми, 

играет в совместные игры с ними. 

       Его уверенность в себе достигает вселенского масштаба: «Ура! Я САМ это 

умею! Я САМ это могу! Я БОЛЬШОЙ, как мама и папа!». Ребенок начинает 

осознавать себя отдельной независимой личностью. 

     В психологии существует целый перечень признаков «кризиса 3 лет», так 

называемое семизвездие (своеволие, упрямство, негативизм, строптивость, 

протест-бунт, симптом обесценивания, деспотизм). 

     Своеволие – ребенок принимает только то, что он придумал или решил сам. 

Возможны проявления деспотизма (если ребенок единственный в семье) или 

ревности (если в семье несколько детей). Ребенок чувствует и расценивает как 

важные только собственные желания и потребности. 
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     Упрямство – ребенок настаивает на чем-то не потому, что этого желает, а 

для того, чтобы считались с его мнением. 

     Негативизм – реакция отрицания на требование или просьбу взрослого, 

стремление сделать наоборот. 

     Строптивость – общий протест против привычного образа жизни. Ребенок 

недоволен всем, что ему предлагают. 

     Протест-бунт – ребенок в состоянии постоянного конфликта с 

окружающими. 

    Обесценивание - ребенок может сломать любимую игрушку (обесценивание 

старых привязанностей к вещам), может начать ругаться (обесценивание 

старых правил поведения), у ребенка изменяется отношение к другим людям 

и к самому себе. Он психологически отделяется от близких взрослых.  

     Деспотизм - малыш учится управлять окружающим миром, пытается 

заставить родителей делать то, что он хочет. 

Основные принципы поведения родителя, желающего ускорить протекание 

кризиса трех лет без психических травм для ребенка. 

1) Обращаясь к ребенку, формулируйте свои просьбы не в виде утверждения 

(«Иди кушать»), а в виде вопроса («Ты кушать будешь?», «Ты кушать будешь 

сейчас или попозже?», «Ты будешь кушать рисовую кашку или гречневую?» в 

зависимости от ответа, который вы ожидаете услышать).  

2) Ведите себя с малышом, как с равным. Спрашивайте разрешения взять его 

игрушку, обязательно говорите «Спасибо», если кроха оказал вам услугу. Так 

вы не только избежите негативизма и упрямства с его стороны, но и подадите 

малышу хороший пример для подражания. 

3) Направляйте энергию ребенка в мирное русло, то есть предлагайте замену 

нежелательным поступкам малыша (так делать нельзя, а так можно), 

используйте игру для сглаживания кризисных моментов. 

4) Уступайте ребенку в «мелочах», максимально расширьте его права, 

позвольте ему совершать ошибки, не вмешивайтесь в детские дела, если 

малыш об этом не просит. Но в том, что касается его здоровья и безопасности, 

а так же здоровья и безопасности других людей – будьте непреклонны – НЕТ, 

безо всяких исключений! 

5) Если малыш стал сопротивляться вашему предложению из чувства 

негативизма, просто подождите несколько минут. Ему нужно немного 

времени, чтобы самому принять решение. 

6) Если у ребенка, не смотря на ваши усилия, началась истерика. Спокойно 

переждите ее, и только потом объясните, как «правильно» себя вести и почему. 

Но не ждите, что малыш поймет вас так, как вам бы хотелось, даже если вам 

кажется, что вы все очень подробно разжевали. Скорее всего, придется не раз 

возвращаться к этому разговору в других подобных ситуациях.  

     Это время трудное не только для ребенка, но для родителей, так как требует 

коренного пересмотра отношения к своему повзрослевшему малышу. И если 

в стратегии воспитания ничего не меняется, то кризис 3 лет затянется на 



долгие месяцы. 

     От того, как вы будете вести себя с ребенком во время этого кризиса, 

зависит, сохранит ли ваш малыш активность, упорство в достижении цели, 

будет ли продолжать стремиться к самостоятельности. Или он сломается и 

станет безропотно послушным, безвольным, зависимым человеком с 

заниженной самооценкой. 

     Воспитывайте ребенка не замечаниями, а на своем примере. То есть ведите 

себя с ребенком так, как хотели бы, чтобы он вел себя с окружающими 

людьми, в том числе и с вами. 
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